

IMPORTANTE: Las siguientes páginas forman parte del temario para oposiciones de Educación Secundaria en la especialidad de Geografía e Historia de la página <http://historiaencomentarios.com>. En ese sitio encontrarás otros materiales útiles para el estudio de la prueba.

## TEMA 52 | LA DESCOLONIZACIÓN DE ASIA Y ÁFRICA: LOS PROBLEMAS DEL TERCER MUNDO

### **ESQUEMA**

1. Introducción.
  - Concepto de descolonización.
  - Antecedentes del proceso descolonizador.
2. Rasgos generales de la descolonización.
  - Etapas del proceso descolonizador.
  - Factores de la descolonización.
  - Acceso a la vida internacional de los nuevos estados.
3. La descolonización en Asia.
  - El nacionalismo asiático.
  - La descolonización de India.
4. La independencia del mundo árabe.
  - El nacionalismo árabe.
  - La independencia de Argelia.
  - La cuestión del Próximo Oriente.
5. La descolonización del África Negra.
  - Dificultades para la descolonización. El nacionalismo africano.
  - La independencia de las colonias británicas.
  - La independencia de los territorios coloniales franceses.
  - La descolonización del resto del África Negra.
6. El final de la descolonización entre 1970 y 1980.
  - África.
  - Oceanía.
  - América.
  - Asia Central.
7. Conclusiones: Tercer Mundo y terciermundismo.

### **1. INTRODUCCIÓN.**

El término “descolonización” se utiliza para definir el proceso histórico que se produjo al finalizar la II Guerra Mundial, y por el cual, las antiguas colonias de Asia y África alcanzaron su independencia política.

- Este proceso puso fin a los imperios coloniales formados en las últimas décadas del siglo XIX.
  - Llama la atención la brevedad de estos imperios coloniales contemporáneos y la rapidez con la que se llevó a cabo el fenómeno descolonizador.

- La mayor parte de esos imperios se habían formado en el siglo XIX y estuvieron en expansión hasta 1914: medio siglo después, se pueden dar por liquidados.

La descolonización se inicia, de hecho, en la época colonial, con la independencia de los EE.UU. e Iberoamérica a finales del siglo XVIII y comienzos del XIX.

- Estos fueron los ejemplos a imitar por los pueblos asiáticos y africanos.
  - A finales del siglo XIX se habían formado movimientos nacionalistas en India, China y Egipto.
  - Durante el periodo de entreguerras ya se produjo la independencia de algunas colonias (Irak y Egipto).
  - Sin embargo, será tras la II Guerra Mundial cuando se produzca la avalancha descolonizadora.

## 2. RASGOS GENERALES DE LA DESCOLONIZACIÓN.

Etapas del proceso descolonizador.

- El fenómeno se inició en la India, para extenderse seguidamente por el Sudeste asiático y por la mayor parte de los territorios árabes.
  - Más tarde lo hará por el África Negra.
- Podemos distinguir tres fases:
  - 1945 a 1955. Es la etapa en la que se inicia el proceso.
    - En los distintos continentes con asentamientos coloniales se toma conciencia de la necesidad de su expansión y de la fuerza que pueden tener frente a los dos bloques.
    - Se desarrolla principalmente por Asia (Oriental, Meridional, Sureste y Próximo Oriente).
    - Concluye con la Conferencia de Bandung (1955), que se convierte en el símbolo de la toma de conciencia del Tercer Mundo.
  - 1955 a 1975. Configurado el Tercer Mundo, el fenómeno revolucionario se propaga.
    - Al finalizar la etapa se pueden dar por concluidas la descolonización asiática y del mundo islámico.
    - Es entonces también cuando la mayor parte de los territorios africanos acceden a la independencia y se constituyen como Estados.
  - 1975 a 1995. Se perfilan las últimas independencias, salvo algún foco residual.
    - Estas tienen lugar en territorios del África Austral, Oceanía, el Caribe y, como consecuencia de la desintegración de la URSS, Asia Central.

Factores de la descolonización.

- Antes de la II Guerra Mundial, ya habían hecho acto de presencia una serie de fenómenos que permitían augurar un rápido desarrollo del proceso de descolonización:
  - La aparición de movimientos nacionalistas en algunas colonias.
  - La influencia de la Revolución Rusa, con su defensa de la autodeterminación de los pueblos y su crítica de la explotación económica colonial.

- El aumento de las protestas contra los colonizadores, duramente reprimidas.
- El influjo que ejerció en las colonias la aparición de nuevas naciones europeas después de la Gran Guerra.
- Los factores inmediatos de la descolonización fueron básicamente tres:
  - La debilidad de las metrópolis.
  - El apoyo internacional.
  - La fuerza creciente de los movimientos de liberación.
- La realidad internacional de 1945 consagró la pérdida de poder de las antiguas metrópolis.
  - La II Guerra Mundial puso en evidencia el deterioro de las grandes metrópolis coloniales: Reino Unido, Francia, Países Bajos...
  - La propaganda de libertad y democracia de los aliados contra el nazismo ayudó a los movimientos independentistas, que solicitaban la aplicación de esos principios a los pueblos colonizados.
  - Las dos grandes potencias, los EE.UU. y la URSS, eran contrarias al colonialismo clásico, tanto por principio como por el deseo de ampliar sus respectivas áreas de influencia.
  - La ONU se convirtió en un foro internacional de protesta constante contra el colonialismo.
  - Entre la opinión pública, incluidas las potencias coloniales, creció la postura favorable a la independencia.

#### Acceso a la vida internacional de los nuevos Estados.

- Los nuevos estados, surgidos de la desarticulación de los imperios coloniales, tomaron pronto conciencia de su debilidad frente al poder que seguían teniendo las metrópolis y las superpotencias.
  - Esta se manifestaba en una clara dependencia económica respecto a las antiguas metrópolis y a los intereses de los EE.UU.
  - Además, la existencia de fronteras arbitrarias determinadas por las antiguas metrópolis, favoreció la inestabilidad política de las nuevas naciones.
    - Manifestada en litigios territoriales y enfrentamientos tribales.
- Con el fin de salvar esa desventaja, se desarrolló entre ellos la necesidad de asociarse para hacer frente al colonialismo y al imperialismo.
  - Las primeras manifestaciones de solidaridad entre los estados del Tercer Mundo comenzaron en la segunda mitad de los años cuarenta, con las conferencias asiáticas de Nueva Delhi.
    - En ellas se denunció el peligro de la ayuda norteamericana (el imperialismo del dólar) y se condenó la política de los Países Bajos en Indonesia.
    - A su vez, en la ONU se formó un bloque afroasiático compuesto por los estados independientes de ambos continentes.
      - Estos votaban habitualmente en contra de las potencias coloniales, al tiempo que trataban de mantenerse a igual distancia de los dos bloques.

- La acción colectiva más destacada de los países del llamado Tercer Mundo fue la Conferencia de Bandung (abril de 1955), a la que acudieron veintinueve estados africanos y asiáticos.
  - La resolución de la conferencia incluía:
    - La afirmación del derecho de los pueblo a la autodeterminación.
    - La igualdad de las razas y los países.
    - El rechazo a la injerencia de un estado en los asuntos de otro.
    - La condena del colonialismo y de la creación de zonas de influencia de las grandes potencias.
  - Asimismo, manifestó el apoyo de los países participantes a la coexistencia pacífica, el desarme y la prohibición de las armas atómicas.
  - La Conferencia de Bandung tuvo un eco enorme, pues marcó la irrupción del Tercer Mundo en las relaciones internacionales, dominadas hasta entonces por las grandes potencias.
  - En la gestación de este movimiento tuvieron un papel destacado los presidentes de Yugoslavia (Tito), Egipto (Nasser), India (Nehru) e Indonesia (Sukarno).
    - En 1960, esos cuatro países y Ghana se presentaron en la ONU como “no alineados”.

### **3. LA DESCOLONIZACIÓN EN ASIA.**

#### **El nacionalismo asiático.**

- Es el pionero en el proceso descolonizador, puesto que los primeros movimientos nacionalistas surgen en plena época imperialista.
  - Junto a las reivindicaciones a favor de la descolonización y la recuperación de la identidad nacional, aparecen frecuentemente diversas tendencias socialistas revolucionarias.
- El caso de China es quizás el más representativo de este tipo de tendencias socialistas revolucionarias.
  - A comienzos del siglo XX encontramos ya frecuentes manifestaciones antioccidentales, entre las que destaca la revuelta de los boxers.
  - En 1912, con la caída del último emperador, se proclamó la República, siendo esta dirigida por el *Kuomintang*.
    - Este partido, resultado de la fusión de diferentes grupos revolucionarios, se definía como nacionalista, demócrata y socialista.
    - En 1925 quedó en manos de una tendencia moderada, liderada por Chang Kai-Shek, lo que provocó un constante enfrentamiento con los comunistas.
  - Tras la segunda guerra civil (1945-1949), los comunistas de Mao Tse-Tung se hicieron con el poder, proclamando la República Popular China.

- Desde entonces, China impulsó y apoyó partidos y regímenes comunistas en los países vecinos (Corea del Norte, Vietnam...).
- Corea alcanzó su independencia tras la II Guerra Mundial, en la que había pertenecido bajo el control del Imperio Japonés.
  - En 1945 fue dividida entre una zona norte, que estaba ocupada por los soviéticos, y una sur, bajo el control de los EE.UU.
  - En 1949 ambos ejércitos se retiraron, quedando establecida la división entre el norte, con un gobierno comunista, y el sur, con uno prooccidental.
  - En 1950 el norte invadió el sur, por lo que EE.UU. envió tropas bajo la bandera de la ONU.
  - Finalmente, en 1953 se firmó la paz, que consagró la división de Corea en torno al paralelo 38º.
- Indochina sufrió una larga guerra de liberación a partir de su originaria dependencia del imperio asiático francés.
  - Ocupada por los japoneses durante el conflicto mundial, al acabar la guerra, el dirigente comunista Ho Chi Minh proclamó la independencia de Vietnam, una de las regiones de Indochina.
  - Francia no lo aceptó y comenzó una guerra contra la guerrilla comunista, el Vietminh.
    - Lo que se inició como un conflicto descolonización paso a ser, desde 1950, un episodio de la Guerra Fría.
      - El Vietminh recibía ayuda de la URSS y de la China comunista, mientras que Francia contaba con el apoyo estadounidense.
    - En 1954, el ejército francés fue derrotado en la batalla de Dien Bien Phu, lo que precipitó la salida de los franceses de Vietnam, que quedó dividido en dos.
      - En el sur se creó una república nacionalista y, en el norte, una comunista.
      - A su vez, los demás territorios de Indochina, Laos y Camboya, alcanzaron la independencia aquel mismo año.
  - Desde ese momento se desató un largo conflicto entre las dos repúblicas vietnamitas.
    - El gobierno de Vietnam del Sur, convertido en una dictadura militar, tuvo que hacer frente a la guerrilla comunista, el Vietcong, apoyada por Vietnam del Norte, la URSS y China.
    - En un principio, EE.UU. se limitó a prestar su apoyo, pero pronto esto resultó insuficiente, por lo que se recurrió a la intervención directa con el envío de tropas y de apoyo aéreo.
      - A pesar de sus esfuerzos, los norteamericanos fueron incapaces de derrotar al Vietcong, granjeándose al mismo tiempo el descrédito internacional.
    - En 1975 los EE.UU. evacuaron Vietnam, aceptando la reunificación del país bajo un gobierno comunista.

- Algunos países árabes de Oriente Próximo se independizaron en el periodo de entreguerras, pero la lucha por la emancipación se abrió de hecho tras la II Guerra Mundial.
  - La independencia de India y Pakistán en 1947 es, sin duda, el fenómeno descolonizador más importante de la zona.
  - Esto dio lugar a un proceso que, con excepción de las repúblicas soviéticas de Asia central, se puede dar por finalizado en 1955.

#### La descolonización de India.

- La India fue la principal colonia del Imperio Británico, administrada directamente por la Corona desde 1858.
  - Era una importante fuente de materias primas y mercado amplio para las manufacturas procedentes de la metrópoli.
- En la India aparecieron los dos primeros movimientos nacionalistas asiáticos: el Partido del Congreso (hindú) y la Liga Musulmana.
  - Ambos contaban con el apoyo de las clases medias nativas y estaban vinculados a la tradición religiosa predominante en diferentes regiones.
  - Su antagonismo posterior a la independencia originará la división de la colonia en dos Estado: India y Pakistán.
  - El Partido del Congreso o Congreso Nacional Indio se fundó en 1885.
    - Era un partido de carácter moderado que solicitaba reformas sociales y la integración de los indígenas en la administración de la colonia.
    - No obstante, a comienzos del siglo XX pasaron a pedir la concesión de una amplia autonomía y la independencia en la década de 1920.
      - Por entonces empieza a destacar la figura de Gandhi, presidente del partido desde 1923, que promovió la resistencia pasiva como forma de lucha.
  - La Liga Musulmana surgió en 1906 bajo la dirección de Alí Jinah.
    - Su desarrollo, menor que el del Partido del Congreso, llegó a ser promovido por la administración británica para contrarrestar la influencia de este.
- Consolidados ambos partidos, se aceleró la evolución hacia la independencia, en la que se pueden distinguir las siguientes fases:
  - Concesión de una nueva ley para el gobierno de la India en 1935, que suponía el reconocimiento de la autonomía provincial y la consolidación de una estructura federal.
    - Dos años después se celebraron elecciones provinciales, que dieron el triunfo a los dos partidos ya citados.
  - La II Guerra Mundial, y en concreto los episodios de la guerra en el Pacífico, hicieron primordial la participación colonial.
    - Al negarse los partidos a colaborar si no se reconocía la independencia, Gran Bretaña accedió a negociar, enviando a la colonia la *Mission Crips* (1942).
    - Los contactos fracasaron, lo que provocó un incremento de la represión y de los encarcelamiento de líderes políticos por parte de los británicos.

- Bienio 1945-1947: obtención de la independencia gracias a los cambios producidos al concluir la guerra.
  - Generalización de los nacionalismos asiáticos y triunfo de los laboristas en la metrópoli.
  - Las negociaciones se abrieron en 1946 bajo la dirección de lord Mountbatten, que propuso la partición de la colonia atendiendo a la religión predominante en cada zona.
- La acelerada emancipación generó graves problemas.
  - La integración de los distintos principes en uno u otro Estado fue compleja, al no coincidir en ocasiones su religión con la de importantes sectores de población.
    - Caso concreto de Cachemira.
  - Además, Pakistán quedó dividido en dos territorios sin conexión terrestre, por lo que en 1971 la zona oriental se constituirá en Estado independiente con el nombre de Bangla Desh.
- A pesar de la descolonización, las relaciones económicas siguieron siendo intensas entre la antigua metrópoli y los nuevos Estados.
  - No obstante, las relaciones entre la India y Pakistán se han caracterizado por continuos enfrentamientos, tanto por sus diferencias religiosas como por reivindicaciones territoriales.

#### **4. LA INDEPENDENCIA DEL MUNDO ÁRABE.**

El nacionalismo árabe.

- Se configura durante la segunda mitad del siglo XIX, paralelo al renacimiento cultural que rechaza la dominación turca.
  - Este nacionalismo está fuertemente relacionado con el panarabismo que persigue la creación de una nación árabe, exaltando los lazo étnicos, religiosos, lingüísticos y culturales que aglutinan a estos países.
    - Incluso se desarrolla un panislamismo, más amplio y difuso, que pretende una mayor integración entre el mundo musulmán y busca la unidad de la comunidad de los creyentes (*Umma*).
    - Las fronteras existentes se consideraban resultado de la ocupación turca o colonial.
  - La oposición de este nacionalismo árabe a la dominación turca será aprovechado por los aliados durante la I Guerra Mundial.
    - No obstante, terminado el conflicto y desintegrado el Imperio Otomano, los vencedores no cumplieron sus promesas de concesión de independencia.
      - La mayor parte de los territorios de Oriente Próximo se repartieron entre Gran Bretaña y Francia como mandatos de la Sociedad de Naciones.
  - Como consecuencia de esto, durante el periodo de entreguerras el nacionalismo árabe resurge y se reorganiza con un fuerte carácter antioccidental.

- A su vez, las oligarquías dirigentes se muestran favorables a la creación de varias naciones árabes, pactando con las potencias coloniales.
  - Esto permitió las primera independencias: Egipto, Arabia Saudí, Irak y Yemen.
- Al terminar la II Guerra Mundial se funda la Liga de Estados Árabes (1945), fiel expresión del panarabismo.
  - Desde entonces y hasta la década de los setenta, se va produciendo la independencia de todos los países de Oriente Próximo:
    - Siria, Líbano, Jordania y Omán en un primer momento (1946-1952).
    - Más tarde el resto de los Estados árabes: Kuwait, Bahrein, Qatar... (1961-1971).
  - Un nuevo factor de inestabilidad surge con la creación del Estado de Israel, que generó a lo largo de la segunda mitad del siglo XX cinco guerras árabe-israelíes.
    - Primera Guerra Árabe-Israelí (mayo de 1948 a enero de 1949): resolución de la ONU y retirada de los británicos.
    - Primera Guerra Árabe-Israelí (1956): nacionalización del Canal de Suez por parte de Egipto.
    - Guerra de los Seis Días (1967).
    - Guerra del *Yom Kippur* (1973).
    - Intervención palestina e israelí en la guerra civil del Líbano (1975-1990) en 1982.
- En el Norte de África, la descolonización se llevó a cabo entre 1951 (Libia) y 1962 (Argelia).
  - España descolonizó el protectorado de Marruecos en 1956, cediendo al Reino Alauí el Ifni en 1969.

#### La independencia de Argelia.

- La descolonización de Argelia puede ser uno de los ejemplos más representativos de los llevados a cabo en el mundo musulmán, puesto que se trataba de una colonia de poblamiento con intensos lazos con su metrópoli.
  - El nacionalismo argelino aparece durante la I Guerra Mundial entre familias acomodadas que poden la "asimilación", es decir, la posesión de los mismos derechos civiles que los franceses.
  - La independencia fue reivindicada por primera vez por el grupo *Etoile Nord-Africaine* (Estrella Norteafricana), fundado en 1925 y con escaso apoyo popular.
    - Los principales líderes nacionalistas empezaron a pedir la constitución de una República autónoma y federada con Francia, y así lo expresaron en el *Manifiesto del pueblo argelino* (1943).
- Acabada la II Guerra Mundial, y ante el incremento de las presiones independentistas, el Gobierno francés promulgó el *Estatuto de Argelia* (1947) con el fin de acallar a los descontentos.
  - Pero las concesiones otorgadas, lejos de apaciguar la situación, favorecieron a las tendencias nacionalistas.

- Ese mismo año se creó la *Organisation Spéciale* (Organización Especial), que preparó grupos armados.
  - Como respuesta, Francia detuvo a su principal dirigente, Ben Bella, y disolvió la organización.
- La derrota francesa en Indochina revitalizó el nacionalismo.
  - En 1954 se fundó el Frente de Liberación Nacional, que inició la guerra para conseguir la independencia (1954-1962).
    - El contexto internacional les era favorable: el FLN participó en la Conferencia de Bandung y pronto fue reconocido por China, Yugoslavia y algunos otros países.
    - En Francia también se produjo un cambio de actitud: ciertos sectores comenzaban a reconocer la posibilidad de la independencia ante la dureza de la guerra.
      - Por contra, la mayor oposición vendrá del millón de colonos asentados en Argelia y de parte del propio ejército francés.
      - Las causas por las que muchos franceses no veían con buenos ojos la independencia de Argelia eran las siguientes:
        - Los grandes intereses económicos de Francia en ese territorio.
        - La antigüedad en el control del territorio, que se veía como una prolongación de Francia al otro lado del Mediterráneo.
        - El descrédito político e internacional que supondría esta pérdida tras la derrota asiática.
    - El general De Gaulle, nombrado primer ministro con plenos poderes en 1958, optó por dar un giro a la política francesa, entablando negociaciones con el FLN en 1961.
      - La reacción de los colonos fue desesperada, llegando a formar una organización terrorista (*Organisation de l'Armée Secrète*).
      - Después de un referéndum la colonia accedió a la independencia el 1 de julio de 1962.
        - Esto supuso la emigración de casi un millón de franceses.
        - A su vez, Argelia publicó una Constitución democrática de corte francés e inició un programa de reformas según la ideología del socialismo islámico.

## 5. LA DESCOLONIZACIÓN DEL ÁFRICA NEGRA.

Dificultades para la descolonización. El nacionalismo africano.

- El atraso cultural de las estructuras sociales y la larga experiencia colonial explican que el África Negra sea una de las últimas zonas del mundo en conseguir la independencia.
  - La etapa central de este proceso se produjo entre los años 1957 y 1975.

- La inexistencia de Estados fuertes anteriores a la colonización hizo que, a la hora de la independencia, los nuevos países obtuvieran fronteras artificiales diseñadas por las potencias coloniales.
  - Esto supuso la separación de distintos pueblos en países o, por el contrario, la unión en el mismo de tribus o etnias tradicionalmente enfrentadas.
  - Los resultados de esto siguen siendo patentes en la actualidad: guerras civiles, luchas tribales, inestabilidad política, golpes de Estado...
- Durante el periodo de entreguerras aparecen los principales movimientos nacionalistas dirigidos por minorías intelectuales, generalmente fuera de África.
  - Este panafricanismo pretendía fomentar la solidaridad entre todos los pueblos africanos, la revalorización de la negritud frente a la explotación de los blancos y el logro de la independencia.
  - En 1919 se organizó el primer Congreso Panafricano en París, en el que se reclamó la emancipación de las colonias.
    - Antes de la II Guerra Mundial se organizaron tres congresos más, que fueron el germen de la Organización de la Unidad Africana (OUA), fundada en 1963.
- La ideología socialista, especialmente en su vertiente crítica contra capitalismo occidental, ha sido frecuentemente adoptada por los movimientos nacionalistas.
  - Sin embargo, una vez lograda la independencia, la experiencia socialista ha dejado mucho que desear y ha sido, generalmente, abandonada.

#### La independencia de las colonias británicas.

- El primer país en lograr la independencia en el África Británica fue Costa de Oro, que cambió su nombre por el de Ghana (1957).
  - Esta primera experiencia se llevó a cabo de manera pacífica.
  - Su primer presidente, Nkrumah, convocó en 1958 una reunión de todos los Estados independientes africanos.
    - En ella denunció las fronteras que estaban estableciendo las potencias coloniales, así como la subordinación económica que pretendían implantar.
- Al igual que Ghana, también obtuvieron la independencia manteniendo lazos de amistad con la metrópoli Sierra Leona, Uganda, Tanzania, Zambia y Malawi a comienzos de los años sesenta.
  - Mayores problemas hubo en Kenia y Nigeria, donde la presencia de varios grupos étnicos, incluido blancos, provocó gran inestabilidad y procesos de segregación.

#### La independencia de los territorios coloniales franceses.

- A diferencia de Indochina y Argelia, la emancipación de los territorios franceses del África Negra se llevó a cabo sin violencia.
  - El ascenso al poder del general De Gaulle en 1958 facilitó el proceso de descolonización mediante el sistema de plebiscitos.
- En septiembre de 1958, Guinea Conakry votaba en referéndum la independencia, que era aceptada sin dilación por la metrópoli.
  - Este ejemplo trascendió al resto del África francesa.

- En 1960 obtuvieron la independencia Camerún, Togo, Malí y Madagascar.
- En 1961 casi todas las colonias francesas se habían convertido en repúblicas independientes y eran miembros de la ONU.
- El proceso descolonizador quedó cerrado cuando Djibouti, la antigua Somalia Francesa, alcanzó la independencia.

La descolonización del resto del África Negra.

- Después de la Conferencia Panafricana de Accra (1958) se produjeron una serie de revueltas en Leopoldville, en el Congo Belga.
  - El dirigente negro Kasavubu fue deportado a Bélgica y se anunció que la independencia se concedería de forma progresiva.
    - Al retrasarse las medidas, se reanudó la agitación, ante la cual el gobierno belga concedió la independencia en junio de 1960.
  - Pocos días después se desencadenó una ola de violencia y anarquía que desembocó en una guerra civil.
    - Esto provocó la intervención de la ONU, pero también de varias potencias extranjeras.
      - La rica región de Katanga trató de segregarse, contando con el apoyo de norteamericanos y belgas.
      - Lumumba, jefe del gobierno, buscó el apoyo de la URSS, lo que supuso la inclusión del conflicto en el panorama de la Guerra Fría.
    - La crisis se solucionó en 1965, con la conclusión de la guerra y el mantenimiento de la integridad territorial del Estado.
- Las colonias portuguesas fueron las más tardías en lograr su independencia.
  - El proceso estuvo frenado durante años por el régimen dictatorial portugués, siendo en parte el causante de su caída en 1975.
  - Portugal llegó a tener en África a más de la mitad de su ejército en lucha permanente con los movimientos independentistas.
  - En 1974 Guinea Bissau consiguió la independencia y al año siguiente hacían lo propio Santo Tomé, Angola y Mozambique.
- En el caso español, en 1968 se independizó el territorio de Guinea, quedando por descolonizar el Sahara Occidental.

## 6. EL FINAL DE LA DESCOLONIZACIÓN ENTRE 1970 Y 1980.

A partir de 1975 se completa el proceso descolonizador iniciado en las décadas anteriores, de tal modo que, a finales del siglo XX, tan sólo quedaban algunos pequeños territorios como residuos del colonialismo.

- Ahora bien, en paralelo a esta última fase de descolonización se produjeron diferentes conflictos en territorios anteriormente coloniales como consecuencia, frecuentemente, del final de la descolonización.
  - Especialmente tensa fue la situación generada en Oriente Próximo, donde se inició una guerra civil en Lísboa (1975-1990) y estalló un nuevo conflicto entre palestinos e israelíes.

- A esto hemos de añadir el choque nacionalista entre Irán e Irak (1980-1990) y la invasión de Kuwait por parte de este último (1990) como revisión del proceso descolonizador.

África.

- Uno de los conflictos aún por resolver es el del Sahara Occidental, repartido entre Marruecos y Mauritania tras la retirada española en febrero de 1976.
  - El movimiento nacionalista Frente Polisario no reconoce esta nueva ocupación, reclamando la independencia del territorio bajo el nombre de República Árabe Saharaui Democrática.
- Los últimos procesos de independencia se produjeron en el África Austral, en las colonias británicas de Rhodesia del Sur, Namibia y Unión Sudafricana.
  - Rhodesia había proclamado su independencia en 1965 y Sudáfrica había alcanzado el estatuto de Dominio en 1910.
    - Sin embargo, en ambos casos se institucionalizó un régimen racista controlado por la minoría blanca.
    - El surgimiento de movimientos nacionalistas negros acabó llevando a ambos regímenes a su claudicación y transformación en Estados multirraciales.
      - Rhodesia se convirtió en la República de Zimbabwe (1980) y la República Sudafricana abolió el apartheid en 1990.
  - Más complejo ha sido el caso de Namibia debido a su relación de dependencia con Sudáfrica, que llegó a anexionarla como provincia.

Oceanía.

- Los territorios británicos de Australia y Nueva Zelanda no tuvieron dificultad en conseguir el estatuto de Dominio antes de la II Guerra Mundial.
  - Tampoco hubo conflicto con los indígenas, bien por su práctica desaparición, bien por su asimilación.
  - De esta forma, Australia en 1901 y Nueva Zelanda en 1931, se convirtieron en Estados independientes dentro de la Commonwealth, que tiene como cabeza al rey o la reina de Inglaterra.
- La mayor parte de los restantes archipiélagos accedieron a la independencia en las décadas de 1970 y 1980.
  - Así sucedió con los vinculados a Gran Bretaña: Tonga, Fidji, Papúa-Nueva Guinea, Nuevas Hébridas...
  - Los vinculados a los EE.UU. mantuvieron una vinculación más o menos estrecha (Marianas, Palaos, Marshall...) o incluso se las ha reconocido como Estados de la Unión (Hawai).
  - Francia, por su parte, ha retenido sus colonias, concediéndoles el estatuto de territorios de Ultramar.

América.

- A mediados del siglo XX aún existían un buen número de territorios dependientes en este continente, casi todos ellos de pequeñas dimensiones.
  - Los territorios británicos del Caribe y las Antillas accedieron a la independencia entre los años sesenta y los ochenta (Jamaica, Barbados, Bahamas, Granada...)
  - Los territorios británicos de América del Sur (Guayana británica o Trinidad y Tobago), siguieron un camino similar.

- En América Central, Honduras británica alcanzó la independencia en 1981 con el nombre de Belice.
- A su vez, el Reino Unido retiene aún las islas Malvinas en el Atlántico Sur, territorio reclamado por Argentina, que llegó a originar una guerra entre ambos en 1982.
- Holanda concedió la independencia a su Guayana en 1975 (República de Surinam), mientras que Francia mantiene la suya como Departamento de Ultramar.
  - Francia, a su vez, mantiene en ese mismo régimen archipiélagos como Guadalupe o Martinica.

Asia Central.

- La desintegración de la URSS permitió el acceso a la independencia de los territorios centroasiáticos cuando ya se daba por zanjado el fenómeno de la descolonización.
  - Entre 1990 y 1991 surgieron las Repúblicas independientes de Kazajstán, Uzbekistán, Turkmenistán, Kirguizistán y Tayikistán.

## **7. CONCLUSIONES: TERCER MUNDO Y TERCERMUNDISMO.**

La bipolaridad del mundo de la guerra fría, escindido entre el bloque “occidental” o “demócrata-liberal” y el bloque “comunista” o “socialista real”, halló su correlato semántico en la expresión “Primer Mundo” y “Segundo Mundo”.

- Ideológicamente y en sentido metafórico, los miembros del “Tercer Mundo” –pueblos, naciones, Estados en fase de descolonización- pasaron a representar una especie de “Tercer Estado”, análogo al de la Revolución francesa.
- El “Tercer Mundo” surgía también en la década de 1950 como una “Tercera Vía” alternativa a las dos opciones enfrentadas mediante la institución de socialismos de corte nacionalista.
  - Esta solución garantizaba, *a priori*, transformaciones imprescindibles, como la modernización cultural y política de las sociedades ancestrales.
  - Ofrecía la posibilidad de una modernización económica que asegurase un reparto más justo de la riqueza y la apropiación de los recursos nacionales sin llegar a una colectivización de corte soviético.
  - En sentido negativo, esta postura comportaba que la élite en el poder, con fuertes implicaciones militares y a menudo oligárquicas, se apoderase de las estructuras del Estado.
- A raíz de la Conferencia de Bandung (1955) nace el denominado “Movimiento de los No-Alineados”, cuyos principales impulsores fueron el Egipto de Nasser, la Indonesia de Sukarno, la India de Nehru, y la Yugoslavia de Tito.
- En la década de 1970 surgió el fenómeno del “tercermundismo” como conjunto de teorías, posturas intelectuales y propuestas, a menudo de orígenes heterogéneos, reunidas bajo el lugar común del complejo concepto de “Tercer Mundo”.

- En el “tercermundismo” hay socialismo y comunismo, pero también varias clases de nacionalismo, integrismo, totalitarismo, utopismo, idealismo, revisionismo.
- Frantz Fanon, autor de *Les damnés de la Terre* (1961), sostiene que el colonialismo expresa el odio racial y sanciona el despotismo, interiorizándose en las conciencias de colonizadores y colonizados como criterio asumido que coarta cualquier transformación.
  - El objetivo de su pensamiento es lograr que la humanidad consiga un reparto del bienestar y la riqueza.
  - Propugna para ello una reorganización de la economía internacional.

#### Teorías estructurales de la dependencia.

- Teorías del centro-periferia y el intercambio desigual.
- Dentro del enfoque teórico del imperialismo propio de la segunda mitad del siglo XX, existen, en su análisis, dos conceptos clave: el de centro, denominado también *metrópoli*, y el de *periferia*, que designa al conjunto de los países dominados.
  - A su vez, este esquema simplificado se subdivide cuando en el interior del centro se distingue otro centro y otra periferia.
  - Pero, además, se advierte la misma distinción en la *periferia*.
- El argumento principal de este análisis se desglosa como sigue en palabras textuales de Philippe Braillard y Pierre de Sernarcens: “la creación, la reproducción y el desarrollo de una relación estructural de interdependencia asimétrica en el centro y la periferia, en el marco del sistema capitalista mundial, tienen como consecuencia el subdesarrollo y la explotación de la periferia por el centro”.
  - De este modo, el desarrollo del *centro* y el subdesarrollo de la *periferia* son dos aspectos indisolubles de una misma realidad.
- Las “teorías del centro-periferia y del intercambio desigual” intentan mostrar los medios de los que se sirve el imperialismo para asegurarse la permanencia de una estructura del sistema favorable a sus intereses.
  - El propio *intercambio desigual*, con la división internacional del trabajo que esto conlleva, es de por sí uno de estos medios de control.
  - La *inversión* selectiva de capitales en sectores y producciones que sancionan de hecho una constelación de circunstancias dadas.
  - La *ayuda* y la cooperación, también selectivas.
  - La acción de determinados organismos internacionales (FMI, Banco Mundial, Organización Mundial de Comercio...), vistos como órganos al servicio de los grandes intereses económicos de las corporaciones, empresas y élites mundiales.
  - La actuación de las sociedades, corporaciones y empresas transnacionales.
  - La penetración cultural, informacional y comunicativa que legitima el sistema de explotación vigente.

- Todo esto se reúne en dos estrategias básicas: la *penetración* y la *fragmentación* acometidas por el *centro* respecto de la periferia.
- Las consecuencias principales que es posible extraer del análisis derivado de estas perspectivas teóricas se resumen en:
  - Permanencia y reforzamiento de la dependencia estructural.
  - Explotación y saqueo de la periferia.
  - Mantenimiento y desarrollo del subdesarrollo.
  - Heterogeneización y fragmentación de las formaciones sociales de la periferia.
  - Alienación cultural y autocolonización.
  - Incremento de los conflictos internos e internacionales.
- Perspectivas críticas sobre teoría de la modernización: el “desarrollo del subdesarrollo”.